

REDACCION
 Calle San Bartolomé, núm. 32
 Teléfono n.º 6
Precios de abono
 UN MES: EN ESPAÑA: 1'25
 • EXTRANJERO: 2'25
 Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza Cort, núms. 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Arrebolos y Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina núm. 401

Número suelto: 5 cent.

Id. atrasado: 10 ¢

MANUAL
 ENCICLOPÉDICO TEÓRICO Y PRÁCTICO
 DE LOS
JUZGADOS MUNICIPALES
 Precio 10 pesetas
 Librería de J. Tous.—P. de Cort 16 y 14.

MALLORCA
 DURANTE LA PASADA REVOLUCIÓN
 (1808 a 1814)
 POR
 D. MIGUEL SANTOS OLIVER
 Precio 10 pesetas.
 Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA
ELECTROMECHANICA
 Colección completa en 12 tomos.
 Manual elemental de electricidad industrial.
 Manual práctico del encargado de dinamos y motores eléctricos.
 Pilas y acumuladores.
 Las canalizaciones eléctricas.
 Fogonero-conductor de máquinas de vapor.
 El conductor de motores de gas y de petróleo.
 Guía práctica de alumbrado eléctrico.
 El montador electricista.
 El transporte eléctrico de las fuerzas motoras.
 Redes telefónicas y campanillas.
 Manual del electroquímico.
 La electricidad para todos. Aplicación es diversa.
 La colección completa vale en:ústica, 18 pesetas; en tela a la inglesa, 24.

DESDE PARIS
 Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA

Navegación aérea

Estudiando M. G. Espitallier las precauciones que deben tomarse en los globos dirigibles, precisa unos cuantos puntos de suma importancia para la navegación aérea en general. Vamos a dar idea de estos puntos extractándolos de la «Revue Scientifique».

La navegación aérea es de práctica tan peligrosa como pudiera creerse desde luego. Parece que no.

Respecto los globos ordinarios que flotan a merced del viento y en los cuales el piloto sólo ha de ocuparse en mantener su equilibrio vertical la causa está ya juzgada. En el concurso de 1800, en el Aeródromo de Vincennes se elevaron por centenares sin que ocurriera accidente alguno en el curso del viaje ni al tocar tierra.

En cuanto a los globos dirigibles, es fácil hacer la estadística porque son poco numerosos si se consideran los que se han elevado en la atmósfera intentando dirigirse a su voluntad y prescindimos de los proyectos realizados en planos; en los que los globos no se elevaron jamás del suelo.

Dichos globos son en número de once a saber: Giffard (1852-55); Dupuy de Lôme (1872); Tissandier (1883); Renard y Krebs (1884-85); Walfert (1892); Schwartz (1893); Zappala (1900); Santos Dumont (1901); Severo y Bradeky (1902) y recientemente el de los hermanos Zeppelin.

De los once globos mencionados, tres causaron la muerte de sus inventores: Walfert, Severo y Bradeky.

Cuatro ocasionaron accidente que hubieran podido terminarse fatalmente. El globo de Giffard en 1855 se salió de la red en el momento que la navecilla tocaba tierra. El de Schwartz de Alstúntio, se aplastó contra el suelo, en un descenso precipitado. El globo «Zeppelin» solo se libró de percances en sus ascensiones porque su inventor tuvo la precaución de hacerlo evolucionar sobre el lago de Consta. En fin, el Santos Dumont en sus experiencias no ha causado accidentes personales graves, a consecuencia providenciales sobre todo cuando se precipió sobre los tejados del Trocadero en las aguas de Mónica.

Los cuatro accidentes últimos que ya más ocasionaron la impresión de estar en peligro son los de los globos de Dupuy de Lôme, Tissandier, Renard, Krebs y Lebaudy.

Basta estudiar las condiciones de in-

stalación de esas tres categorías de globos para deducir fácilmente las condiciones más esenciales de seguridad relativa.

De de luego, es indispensable que a bordo de un globo dirigible esté como piloto un aeronauta competente. No se debe creer que entre un globo dirigible y otro ordinario, haya tales diferencias que sea suficiente esta precaución y que un mecánico basta para todo. Además de las manobras de propulsión y de dirección, no se libra el primero de las condiciones del equilibrio vertical que debe cumplir el segundo; hay, por otra parte, circunstancias en que el dirigible es solamente una boya, como las que acontecieron a este respecto cuando no se dirigían los motores en fin en el caso, en fin, en el caso de cualquier accidente imprevisto que puede suceder a cualquier aparato mecánico. Para un aeronauta experimentado el caso es de los más sencillos; manobra como lo haría en un globo común, se deja llevar, arroja lastre en caso necesario para llegar a un lugar propicio para tocar tierra y desciende tranquilamente como si tuviera por encima de su cabeza la ordinaria bola esférica en vez del cigarro prolongado. Si en la navecilla está un aeronauta improvisado, al menor accidente solo piensa en una cosa, llegar a puerto lo más posible, es decir bajar a tierra. Abre en seguida la válvula grande sin cuidarse lo que hay abajo, de la vertical; para ello, y al azar de su inspiración tirar de la cuerda para desgajar y todo el aparato se precipita pesadamente a un lugar cualquiera. Los globos que han logrado siempre buen éxito, tenían como pilotos aeronautas excelentes; Gabrielson mantenía el Dupuy de Lôme; Gaston Tissandier; M. Renard eran notables aeronautas; en fin es incuestionable la competencia y habilidad de los Sres. Sureouf y Yurchak, pilotos del Zeppelin. El globo «La France» en 1884-85 se vio dos veces próximo a fracasar, vio lo violento y avaría del motor, imposibilitado de volver al punto de partida por ello, en ambas circunstancias sin embargo, todo tierra sin dificultad, en un lugar escogido y sin que un solo momento estuviera en peligro.

La presencia de un buen piloto ofrece además otra garantía; pues como conoce la construcción de esos ingenios aéreos no se arriesgaría en ningún globo que no presentara suficiente seguridad en la estabilidad. La primera condición es la permanencia de la forma: un globo esférico o que tenga la forma de un sólido engendrado por la revolución en torno de eje vertical, puede impunemente estar más o menos lleno, pero un globo prolongado según la horizontal, ofrece un equilibrio precario. Si hay en él además algún caso, basta el menor movimiento de balance, para que todo el gas se precipite hacia el extremo más elevado, y tienda a aumentar todavía dicha elevación. El preciso pues que el globo, esté lleno siempre. Sábese que al subir el globo, el gas se dilata y se deja salir una parte para que la envoltura no estalle. ¿Cómo llenar el hueso producido por la contracción del gas al descender? Solo hay un medio; inyectar aire pero sin dejar que se mezcle con el gas pues formaría una mezcla detonante y además importa conservar el gas, lo más pues que sea posible para poder elevarse luego inyectando el aire en una bolsa que se nutra a su vez dentro del globo y que se llama globo de compensación. Este orgánico es indispensable en todo globo dirigible; sería locura el aventurarse en una ascensión sin él.

El mencionado globo de compensación sólo producirá su efecto cuando se le pueda llenar con igual rapidez a la producción del vacío; es necesario pues tener dicho aparato ventilador de modo que pueda funcionar independientemente de los aparatos de propulsión, dirección y otros.

Además de esas precauciones esenciales y de que los arbolitos, válvulas, etc., etc., tengan las dimensiones convenientes así como también el resto de la construcción del globo, es preciso evitar cualquier riesgo de incendio evitando todo lo posible de la navecilla las salidas del hidrógeno del globo que siempre dejan una pequeña estela.

Tales son las más importantes observaciones que no debe olvidar jamás los inventores.

25 de Enero de 1903

ACTUALIDAD

Lo de Marruecos

Victoria imaginaria
 Un telegrama de Tánger dice que quedaron expuestas en las murallas de Fez y Marrakech las cabezas de algunos mendigos y vagabundos para hacer creer en una victoria imaginaria contra los rebeldes.

Lo que dice Silvea
 El jefe del gobierno ha dicho que no se había recibido ninguna noticia oficial de la guerra civil de Marruecos, lo que hacía suponer que la tranquilidad era completa.

Una expedición
 Por noticias recibidas de Fez, se sabe que las tropas imperiales llegaron hasta los límites del territorio de los bianeses. Estas tribus habían huido temerosas del castigo.

Las tropas se apoderaron de varios carneros, cabras y cebada y trigo, destruyéndolo todo.

Los imperiales incendiaron 36 aduanares.

Salieron de allí solamente cuando comprendieron que su obra de destrucción había terminado.

A los prisioneros últimamente llevados a Fez, los soldados los obligaron a clamar al emperador.

Uno de los rebeldes prisioneros gritó «Viva Bu-Hamala».

Una lluvia de plomo cayó sobre él, y fué cruelmente castigado.

Combate inminente

Telegrafían de Tánger que se han recibido graves noticias de Fez.

El pretendiente, comprendiendo que los recientes ataques de las tropas imperiales a algunas tribus adictas a su causa pueden interpretarse como victorias por el sultán ha decidido tomar la ofensiva, y ha marchado con sus huestes sobre la ciudad de Fez, de donde le separan 30 kilómetros.

En los centros oficiales dan gran importancia a esta noticia.

El pretendiente ha emprendido resueltamente el viaje, posesionándose de los sitios aproximados a la capital.

Se sabe que las fuerzas rebeldes han ocupado todos los sitios vadeables del río Anane.

Las tropas imperiales no se atreven a avanzar hasta recibir los refuerzos, cuya llegada se espera.

Créese que el combate será decisivo.

No se considera difícil que Fez caiga en poder del pretendiente si llega a derrotar el cuerpo principal del ejército imperial.

Sitio de Fez

Madrid 27.—Comunican de Tánger que el pretendiente ha sitiado a Fez.

Las tropas están colocadas en semicírculo al rededor de la ciudad, a la que no han atacado esperando el apoyo de las potencias.

Dicere que las fuerzas de los sitiadores son numerosísimas.

Los imperiales temen el ataque de los rebeldes, por creer que llevarán la peor parte en la contienda.

El conflicto Venezolano

Ampliamos la información telegráfica de LA ÚLTIMA HORA con las siguientes noticias que publican los diarios llegados en el correo de esta mañana.

Después del bombardeo
 Noticias contradictorias
 Paris 25.—Los telegramas recibidos acerca del conflicto de Venezuela dan versiones contradictorias relativamente al bombardeo del fuerte de San Carlos.

Cada uno de los contendientes rechaza sobre el contrario la responsabilidad de haber iniciado las hostilidades.

Noticias confirmadas
 Según telegramas de Nueva York, que publica el Tageblatt, aumentan en los Estados Unidos la excitación provocada por el bombardeo del fuerte de San Carlos, desde que se ha publicado la lista de las víctimas inocentes, que son muchas causadas por los proyectiles alemanes.

La prensa americana censura tráficamente a Alemania por su provocación a un adversario débil.

La situación del gobierno de Washington es muy difícil.

Los periódicos y una fracción importante del Congreso reclaman la intervención de los Estados Unidos.

El Tageblatt confirma que el hijo del general Gossler, ministro de la Guerra prusiano, ha sido insultado gravemente durante un banquete en Nueva York.

Nueva York.—Desde Maracaibo comunican nuevos pormenores de los efectos del fuerte de San Carlos.

El «Panther» está fondeado a una milla de la barra.

La aldea, cuyas casas han sido incendiadas por las granadas de los barcos alemanes, comprendía 80 construcciones de madera y cañas en que se albergaban 250 pescadores.

No ha quedado una sola barraca en pie.

Los 239 hombres que forman la guardia del fuerte continúan en él.

Todavía se mantienen en pie las murallas, que por el lado del mar han enfrido mucho de los cañoneros de los alemanes.

Los demás lienzos se encuentran en buen estado.

El «Panther» intentó el jueves dos veces franquear el canal, avanzando por delante del fuerte de San Carlos; pero tuvo que renunciar a tal empeño.

En Maracaibo la tranquilidad es completa.

Aprestos marítimos en Alemania

Paris 26.—The New York Herald llama hoy la atención sobre la actividad que se observa estos días en los arsenales marítimos de Alemania.

Los Estados Unidos y Alemania

Paris 26.—Dicen de Nueva York que se ha ordenado que se activen las armadas de las costas, en previsión de futuras contingencias.

Aumenta la excitación que existe en toda la república contra Alemania.

Dícese que si Alemania no contesta a las observaciones que acerca de los recientes sucesos de Venezuela se ha dirigido el gabinete de Washington, los Estados Unidos realizarán un acto que asombrará al mundo.

Un despacho de Washington

Paris 26.—Un despacho recibido de Washington, dice que el embajador de Inglaterra considera como muy admisible los ofrecimientos de M. Besson, pero que su aceptación depende de la decisión del gobierno inglés y espera que las potencias acordarán admitirlos y levantar el bloqueo en el plazo de veinte y cuatro horas.

En los círculos oficiales de Washington se sigue temiendo que la prolongación del bloque origine graves complicaciones.

Los representantes de Alemania e Italia aguardan instrucciones de sus respectivos gobiernos acerca del levantamiento del bloque.

Un despacho de Maracaibo dice que los alemanes han desistido de continuar el bombardeo. Los cruceros Vineta y Galle se hallan en Orusaco y únicamente el Panther ha entrado en el lago de Maracaibo, pero el gobierno venezolano sigue ocupando el fuerte de San Carlos.

Ecos y Noticias

De la Península

Concurso Madrid 27

La Academia de Medicina anuncia los siguientes temas que serán premiados en el concurso de 1904.

«Patogenia, diagnóstico, terapéutica y profilaxis de la angina del pecho».

«Valor de los sanatorios marítimos en la profilaxis de la tuberculosis».

Ante el caso además otros premios fundados por el doctor Rubio.

Las memorias deben ser remitidas a la Academia antes del 20 de Junio de 1904.

Enfermos

Se encuentran gravemente enfermos los ingenieros Sr. Suárez Vega, el capitán Ossero y la Condesa de Sástago.

Una frase del rey

El embajador francés sostuvo una conversación con el rey acerca de la tenacidad en acción de las zonas neutrales, y le dijo si se concedían.

El rey le dijo:

«Soy monarca de un pueblo de igno-

les, no de perjudicados, privilegiados y favorecidos.»

Bárbaro atentado

Barcelona 25.

Segun noticias que se han recibido en el gobierno civil, ha sido objeto de un bárbaro atentado un tren de la línea del Norte.

Al pasar por el kilómetro 18 entre Ballpuig y Anglesola (provincia de Lérida) comenzó a descargar una verdadera lluvia de piedras sobre los carrusjes, recibiendo el maquinista varias de ellas en la cabeza, que le dejaron mal herido y víctima de una fuerte conmoción cerebral.

El tren hizo alto y la Guardia civil se dio a buscar a los bárbaros apedreadores, sin que pudiera dar con ellos, que indudablemente huieron favorecidos por lo fragoso del terreno.

El tren sufrió un retraso de cincuenta minutos.

Del Extranjero

Boda

Vienna, 27.

El hermano de la Reina Regente de España, contraerá en breve matrimonio con la hija de un comerciante.

Renuncia a todos sus derechos.

Avance de los ingleses en Arabia

Londres 26.

Por despachos de Constantinopla se sabe que varios destacamentos de tropas inglesas avanzan desde Aden por el «Finterland» de esta colonia y que los puertos turcos de la frontera han sido reforzados para que puedan rechazar una invasión de las fuerzas británicas.

El viaje de Moret a Roma

Paris 24.

El periódico L'Européen, publica un artículo comentando el reciente viaje a Roma del Sr. Moret, que atribuye a intereses políticos, puramente personales.

Asegura que en el Vaticano trató del reparto de la indemnización dada por el gobierno de los Estados Unidos a las congregaciones religiosas de Filipinas, en compensación de los bienes de que se apoderó el ejército francés.

Añade, además, que el clericalismo apoya al Sr. Moret para la jefatura del partido liberal, y declara que, en el caso de formarse el directorio del partido, éste fracasará, seguramente, acentuándose la dispersión de los liberales, que ya considera fallida.

Marconi

Paris 26

Comunican de Nueva York que Marconi ha declarado que su sistema de telegrafía sin hilo funcionará dentro de tres meses entre Inglaterra y América.

En breve marchará a Italia para organizar el servicio del nuevo sistema telegráfico.

Rubino

Telegrafían de Bruselas que hoy empezó a verse el proceso del regicida Rubino.

Barbarie turca

Un despacho de Salónica dice que unos doscientos cristianos de los pueblos de Tracovo, Fodeje, Veski, Droumovo y Sonehiza intentaron traspasar la frontera turco-búlgara para sustraerse a los malos tratos que les infligían los soldados y los bachibomzouks.

En el momento de atravesar la línea de la frontera, fueron fusilados por un destacamento turco. Hombres, mujeres y niños cayeron muertos por las balas. Las mujeres que resultaron vivas fueron conducidas a los puestos de la frontera, en donde fueron violadas.

El canal de Panamá

Telegrafían de Washington que hoy se ha publicado el convenio relativo al canal de Panamá.

Entre sus cláusulas merecen fijar la atención las siguientes:

Los Estados Unidos garantizarán la neutralidad y la soberanía de Colombia sobre los territorios de la zona del canal.

Los Estados Unidos no se apoderarán de ningún territorio de Colombia, ni de las demás repúblicas del Centro y Sud América, sino que, por el contrario, protegerán la independencia de dichos Estados.

El canal quedará abierto a la navegación durante cinco años después de la ratificación del tratado.

INFORMACION

Recursos de alzada

Con fecha de ayer se remite al Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por el Alcalde de Ibiza don Mariano Llobet Tur, contra la providencia de este Gobierno civil de 16 del actual, por la que se le impuso la multa de 125 pesetas por desobediencia a una orden Circular del mismo.

Con la misma fecha se remite al Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernación, el recurso de alzada interpuesto por el alcalde de San Antonio Abad, don Antonio Costa y Prats contra la providencia de este Gobierno civil, de fecha 16 del actual, por la que se le impuso la multa de 37 50 ptas. por negligencia en el cumplimiento del artículo 109 de la Ley Municipal.

De electricidad

Existe verdadera animación con motivo de las instalaciones de electricidad que en Palma, lleva a cabo la sociedad Agrícola Industrial Balear, hasta tal punto, que faltan obreros para atender a todas las demandas.

Aquella sociedad ha comenzado la instalación en el Teatro Principal y pronto la terminará en el Teatro Lírico. Dentro de breves días aquel coloso estará ya alumbrado con luz eléctrica, y lo mismo sucederá en el Lírico al abrir de nuevo sus puertas.

La Agrícola espera uno de estos días la llegada de otra dinamo, que junto con la que hay instalada, producirá el fluido eléctrico, lo cual hará que la luz sea más clara.

El próximo día 17 en el Círculo Marqués se celebrará un baile de gala con motivo de la inauguración de la electricidad en aquella sociedad.

El salón principal acabamos estará profusamente iluminado.

El algunas iglesias de esta ciudad acabamos que se instalará la luz eléctrica.

Adelantando con rapidez las obras de la fábrica Ahlemeyer, que se ha levantado en el Molinar de Levante.

Se nos dice que dentro de breve tiempo podrá suministrarse también fluido eléctrico.

En la Audiencia

Mañana a las diez y media tendrá lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad julio declarativo de mayor cuantía promovidos por D. Mateo Coll Bosch contra D. Bartolomé Moner Egula sobre recondición de cuentas.

Los letrados Sres. Roselló y Casador y Alcover (D. José) defenderán respectivamente a las partes.

Extinción de la viruela

De la adjunta circular damos cuenta en nuestra edición de ayer.

Por la importancia que reviste hoy la publicación íntegra.

La importancia que reviste el Real decreto de fecha 15 del actual y la Circular de la Dirección general de Sanidad del día 20 del mismo que se insertan respectivamente en los Boletines Oficiales del 22 y 24 de los corrientes, sobre vacunación obligatoria y medios de extinción de la viruela, exige que los Alcaldes, Subdelegados de Medicina, Jueces Municipales y Médicos dependientes de la Beneficencia provincial y municipal, fijen atención especial acerca del contenido de sus disposiciones para más fiel y puntual observancia en la parte que corresponde a cada uno.

Impulsado este Gobierno por los deberes que le impone el artículo 23 de la Ley provincial, exigirá un consentimiento alguna las responsabilidades consiguientes con arreglo al artículo 22 de la propia Ley a los infractores y marzoc, si bien abriga la convicción de que no llegará este caso, dado el interés que debe inspirar a todos una medida que tantos beneficios ha de reportar a los intereses de la salud pública.

Del enterado de la presente circular me da un cuenta sin pérdida de tiempo, además de los Alcaldes, los Subdelegados de Medicina y Jueces municipales de la provincia.

Palma 26 de Enero de 1903. El Gobernador. Luis de la Torre Villanueva.

Descanso dominical

Anoche a las seis y media en la casa Ayuntamiento se reunió la comisión organizadora del descanso dominical.

Cumpliendo lo acordado por la Junta magna se trató de convocar a los gremios por separado, dándoles completa libertad para que ellos formulen las ba-

ses a que quieran someterse, para esta biecer el descanso dominical.

Los gremios que primero se llamarán serán los almacenistas de grano y harina droguería y ferreteros.

También se acordó suplicar a la Federación Local, nombre una comisión de obreros para que emitan su opinión relativo al descanso.

Para esta noche vuelve a estar convocada la comisión organizadora y para mañana los gremios que citamos.

Trata de blancos

El gobernador civil ha ordenado a los inspectores de policía que emprendan enérgica campaña para evitar ese infame tráfico.

Celebraremos que esta campaña dé el resultado apetecido. Han sido detenidas hoy por dicho cuerpo de vigilancia, tres mujeres que iban a ser víctimas de las asechanzas que constantemente se les tiende.

Nos parece, sin embargo, que para extirpar esa llaga social, sería mucho más eficaz, que la campaña se dirigiera principalmente contra quien explota el negocio más bien que contra la mercancía (llamémosla así). Mientras no se ponga fuerte correctivo a los que en el negocio obran como mediadores o terceros, continuarán su trata.

El campanario de Santa Eulalia

Se están haciendo grandes preparativos para que resulte muy solemne la fiesta que el día 12 del próximo febrero se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Eulalia con motivo de labandición de la torre campanario del mismo templo.

Han sido bajadas de la torre vieja tres campanas y mañana será bajada la mayor.

Enseguida se procederá a la colocación de dichas campanas en la torre nueva.

En dicha torre campanario se proyecta la instalación de la electricidad para lo cual la Industrial Agrícola Balear está haciendo los estudios necesarios.

La cúpula y ventanales de dicha torre estarán iluminados artísticamente por numerosos focos eléctricos que serán encendidos el día de la inauguración y durante los de gran solemnidad.

La comisión organizadora de la fiesta ha invitado para que asistieran a la misa ma las autoridades de esta plaza, sociedades y corporaciones y al vecindario en general. Es de esperar, pues, que la iglesia de Santa Eulalia, el día 12 de Febrero esté concurridísima en extremo.

La bendición la verificará el Ilmo. señor Obispo y además celebrará de pontifical en la misa mayor.

Una nutria orquesta ejecutará durante los oficios divinos hermosa partitura.

Asuntos municipales

Mañana el Ayuntamiento celebrará sesión en segunda convocatoria. Los asuntos que se hallan puestos en la orden del día son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Asuntos que quedaron sobre la mesa.—Dimisión de un bohemio.—Aprobación definitiva de las listas electorales para compromisos.—Oficio de la Delegación de Hacienda trasladando la R. O. de 5 del corriente por la que se desestima la bonificación solicitada por el Ayuntamiento sobre la contribución del arbal de Santa Catalina.

Comisión de Gobierno Interior.—Dictamen proponiendo la devolución de una fianza de una contrata terminada.

Comisión de Hacienda.—Dictamen proponiendo pase al Síndico la reclamación de la Hacienda sobre los solares de la Plaza de Oliva.—Subvención a la Sociedad Guardia Pasca.—Condiciones en que se ha de satisfacer al Sindicato de la Huerta la cuota de 1903 y moción para la liquidación general.—Inclusión en el presupuesto próximo de los honorarios del Maestro de Obras en expropiaciones de años anteriores.—Encargo de la gestión de un crédito contra la Hacienda al Sr. Pérez Malo.

Comisión de Obras.—Dictamen proponiendo se conceda permiso para obras particulares.—Otro ídem se conceda un plazo único a D. Jaime Orpi para la terminación del depósito de aguas potables en la Plaza del Rosario.—Otro proponiendo a la aprobación del Ayuntamiento los pliegos de condiciones para la subasta de saneamiento de la calle de la Platería.—Otro para que se proceda al derribo de ciertas obras fraudulentas efectuadas en la casa n.º 91 lindante con la carretera de Palma al puerto de Alcudia en el kilómetro 2.

Instancias de pecunias.—Instancia de D. Benito Hernández y D. Jaime Más, vigilantes de la Cárcel pidiendo al Ayuntamiento consignes de los fondos carcelarios una cantidad para uniforme y armamento.—Solicitud de varios vecinos

del Molinar relativa al plano de aquella barriada.—Solicitud de D. Ant. M. Llover Pbro. pidiendo una subvención para el diccionario que se propone publicar.—Solicitud de D. José Mero y Gómez T. llovera relativa a la enseñanza de taquigrafía a los empleados municipales.

Para esta tarde a las seis se halla convocada la comisión especial de aguas con el objeto de tratar del importante proyecto de la canalización de aguas.

Entre los que forman la comisión existen, diferentes opiniones. Mientras unos creen que lo más factible es la explotación de las aguas de la fuente de la Villa, otros estiman que lo más procedente y beneficioso es la construcción de unos grandes depósitos de agua a cierta distancia de Palma.

Para el día 4 del próximo febrero está anunciada la subasta de dos pavos y dos pavas que se hallan depositadas en Tirador.

El Confetti

Con muy buen acuerdo, el Ayuntamiento prohibió que durante el carnaval se tirara Confetti mezclado, ó de varias clases. Con esta medida no se verán las señoras molestadas por el escandaloso abuso de los años anteriores; puesto que gran cantidad del confetti que se tiraba era recogido del suelo.

Pero así como está prohibido el arrojar serén, yeso y otras cosas parecidas, debe prohibirse el que se tire el serén de papel ó sea residuo de papel convertido en polvo. El papel en polvo además de la molestia que da al introducirse entre las ropas, si penetra en los ojos, puede perjudicar gravemente la vista.

La subida de la carne

Desde hace algunos días el precio de la carne ha aumentado en 0'25 pts. el kilo.

Tal aumento ha alarmado justamente al público, habiendo producido no pocas protestas.

El Alcalde Sr. Planas, deseoso de conocer los motivos que han inducido a tal aumento, ha convocado a los tabajeros a una reunión que tendrá lugar pasado mañana.

Oidas las razones que aduzcan los carniceros, el Sr. Alcalde tomará las determinaciones que crea oportunas para conseguir que el precio de la carne sea el mismo de antes.

Perros sueltos

Vuelven a repetirse las quejas que el año anterior se produjeron; y vuelven a registrarse casos de personas mordidas por perros hidrófobos.

En algunos pueblos de esta hay quien se lamenta de que los perros vayan sueltos, los cuales, atacados de hidrofobia han mordido a varios.

Ayer, la Comisión Provincial, acordó conceder una subvención de cien pesetas a un vecino de Artá para que, pueda pasar a Barcelona para someterse al tratamiento antirábico del doctor Ferrán.

Existiendo esta alarma en el público, nacida de los repetidos casos de perros hidrófobos, el Sr. Alcalde dictará un bando prohibiendo que circulen por la vía pública perros que no vayan provistos de collar; los que no lo tienen serán conducidos al depósito de Tirador.

Militar

En el vapor Isleño ha salido esta mañana para Estepona donde ha sido destinado, el teniente de carabineros don Miguel Riutort.

Del mar

Entradas.—Ayer tarde llegaron los siguientes buques; polacra goleta Maria procedente de Barcelona; vapor Cabrera, de Cabrera y polacra goleta Lareño, de Valencia. Esta mañana han fundeado: el laud Internacional, de Andrag; el pailebot Segunda Dolores, de Valencia y el vapor correo Caiatua, de Barcelona.

Salidas

—Esta mañana ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo Isleño.

Otras Noticias

—Mañana a la una de la tarde, debe llegar el vapor correo Balear procedente de Ibiza.

A las cinco saldrá para Barcelona.—Ha terminado su reparación el vapor Lulú, de la Isla Marítima.

Hoy hemos estado a bordo de dicho buque quedando admirados de lo bien que ha quedado.

En la cámara de segunda se ha introducido una reforma en beneficio de los pasajeros.

Han sido pintadas de nuevo todas las dependencias del buque. Esta mañana, amarrado en el lugar de costumbre, ha hecho funcionar las máquinas y hélices.

—Hoy en el Caiatua ha llegado el capitán del vapor José Roca, D. Guillerm

Primer aniversario

del fallecimiento de

Doña Juana Servera y Perelló

(Q. P. D.)

Su sobrina D.ª Juana Roselló y Servera participa a sus parientes y conocidos que las misas que se celebrarán mañana desde las ocho en adelante en la iglesia de Nuestra Señora de la Salud del Terreno serán en sufragio del alma de la finada.

Advertisement for 'JABON DEL AVELLANO DE LA BRUJA DEL Dr. MUNYON' featuring an illustration of a woman washing her face and text describing its benefits for skin.

perfuma con un aroma tan grato como el de frascas rosas de primavera.—Munyon.— Precio, 2 pesetas.

Si se desea tener un cutis sano y fresco, procurese conservar la digestión en perfecta armonía, mediante el uso del Remedio de Munyon para la Dispepsia Regulariza, reconstituye y rejuvenece los estómagos cansados. Precio, ptas. 1'75.

El Jabón del Avellano de la Bruja vivifica el cutis y lo conserva saludable. Ptas. 2.

La Medicina para la Dispepsia cura los desarreglos internos y el Jabón obra ma avillosamente sobre el cutis. Precio, ptas. 1'75.

El remedio para la Dispepsia pone en condiciones de tomar lo que gusta, todo lo que agrada y cuanto quiere. Corrige los vicios, cura el insomnio, el estreñimiento, etc. Da sangre vigorosa, anima y hermosea el organismo entero. Precio, ptas. 1'75.

El Remedio especial de Munyon para las enfermedades femeniles (precio, ptas. 7) se prepara expresamente para los casos complicados de melen, tumores, ulceraciones, inflamación del ovario, prolapso del útero, floras blancas y desarreglos de la menstruación en que el flujo menstrual se deprime, ó es escaso y doloroso. Cuando es demasiado abundante, ocurre muy a menudo ó hay heces negras, útero los frascos de ptas. 1'75 del Remedio de Munyon para las Damas.

El Doctor Munyon tiene especificos para cada enfermedad, casi todos a ptas. 1'75. Pídanse la Guía de la Salud, (gratis). Consultas por correspondencia: confidenciales y libros de texto gratis.—Dr. Munyon, Núm. 1.606, Arch. St. Francisco, (Pa. Es. U. de A.).

(Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España). Depósitos en Palma: Droguería del Centro Farmacéutico, en la de la Vía de Benassar y en todas las farmacias y droguerías más acreditadas del mundo.

Crónica Agrícola

(Congreso Internacional)

El mes de Junio de 1900 en París se celebró un congreso internacional de Agricultura en el que se aprobaron importantes conclusiones sobre asuntos de interés general, invitando a todas las naciones a que se hicieran determinados estudios y se reunieran el mayor número de noticias acerca de varios extremos de lo cual se trataría en el próximo congreso internacional de Agricultura, que se celebrará en Roma en los días del 19 al 23 del próximo abril.

Entre los acuerdos ó conclusiones tomados, con relación a determinadas materias, y de que deberá ocuparse el próximo congreso, figuran, entre otras, el estudio de la influencia de los montes en los menestales y el de una Memoria que deberá hacer el congreso acerca de las disposiciones legislativas que se hayan adoptado y de las providencias tomadas por los diferentes Estados, para mejorar las tierras dedicadas al pastoreo y cultivo de los terrenos de propiedad del Estado, de las provincias, de los pueblos, establecimientos públicos, etc.; esto es, cuya propiedad sea colectiva.

Entre otras muy importantes conclusiones, se aprobaron las siguientes:

- 1.ª Que se creen en todos los Estados gran número de estaciones meteorológicas-forestales.
2.ª Que al objeto de evitar el que se formen aludes, ejerza el Estado cierta vigilancia en los montes de dominio particular.
3.ª Que los ingenieros del ramo se pongan en relación con el público para hacerle comprender la importancia de los montes, y que den conferencias para dar a conocer a los particulares y administradores de montes de carácter público, ó cuyo propiedad sea colectiva, la manera de aprovechar racionalmente los montes y hacer bien las plantaciones.
4.ª Que se instituya la Fiesta del Arbol en todas las naciones, a fin de popularizar la ciencia de montes.
5.ª Que se de la enseñanza selvícola en las Normales y en las escuelas de instrucción primaria.
6.ª Que se concedan premios ó subvenciones de carácter nacional, y aun internacional, a los particulares que hayan

contribuido más afiosamente a la roturación de terrenos en las montañas.

7.ª Que los Estados se pongan de acuerdo para la protección de los montes que hay existen es, restauración de los terrenos de las montañas y defensa contra los glaciares, los aludes, los torrentes y los incendios, y que se cree una oficina internacional para coleccionar las informaciones que se hagan acerca de la caza de la selva y las legislaciones forestales de diversos Estados; reunir todos los documentos de reconocida utilidad y preparar una legislación internacional que permita a las naciones unir su acción, y aun sus recursos, para sus intereses comunes.

Parece que el gobierno, se preocupa de este Congreso, y recientemente ha nombrado una comisión para que estudie las conclusiones acordadas, pero como dice muy bien un articulista de La Epoca, hay necesidad que, como ocurre en otras naciones, haya funcionarios ó corporaciones que estudien sin levantar mano, una vez celebrados los congresos, cuantos acuerdos ó conclusiones se hayan tomado ó aprobado, y preparar para los siguientes los correspondientes trabajos que ya deban ser objeto de sus deliberaciones, ó ya como antecedentes para posteriores acuerdos.

En España, desde algún tiempo a esta parte, se observa una poderosa corriente hacia los estudios agrícolas estudios que repercuten ya en nuestros campos. Los que como nosotros vivimos en una región agrícola por excelencia, podemos observar ese movimiento y congratarnos de ello. Hay el agricultor en España no se reduce ya a ser un cultivador rutinario, como hasta no hace muchos años, sino que entrando de lleno en el progreso del día, utiliza los procedimientos modernos y se preocupan de los problemas que se agitan relacionados con su especialidad.

Y no contentos con esto, se esfuerzan en crear organismos que no han de tardar mucho en que sean poderosos y puedan hacer llegar su voz al Parlamento ó influir en nuestra legislación.

El Ron Bacardi es el mejor del mundo. Unico representante en Baleares: Bernardo Estala.

mo Compañy que, como saben nuestros lectores, dicho buque fué tirado á pique por el Manuel Calvo en el mismo puerto de Barcelona.

Comisión Pvincial

La sesión de ayer estuvo presidida por el Sr. Sañudo y con asistencia de los Sres. Canals, Riquer y Llobera. Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Notas del Carnet

En el vapor Cataluña esta mañana han llegado, procedentes de Barcelona, D. Salvador Cabestany, D. Gaspar Font, D. Juan Paigdelgalas, D. Ventura Forteza, D. Manuel Bonet, D. Federico Soto, D. Carlos Bek y D. Ignacio Figuerola.

De Teatros

Es Sudermann uno de los escritores más simpáticos de la generación actual; es un rebelde, un adaptado á las formas de la vida. De los grandes escritores de hoy, que siendo profundamente artistas, son también grandes innovadores sociales.

El espíritu rebelde que habla en Magda por boca de la heroína de la obra famosa, habla también en el Honor por boca del Conde. Por eso no es de extrañar que el público escuche dramas á Sudermann con cierta sorpresa semi-burlona, al sentirse herido en sus propias miserias.

Fué admitido en la Inclusa una niña, hija de unos consortes vecinos de esta ciudad.

Se acordó conceder á un vecino de Artá un auxilio de 100 ptas. para que pueda pasar á Barcelona para someterse al tratamiento antirabico del doctor Ferrás.

Se enteró la Comisión del estado de movimiento de acogidos en la Inclusa desde el día 17 del corriente.

Se dió cuenta del expediente promovido por la compañía Alhemeyer con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer una central de producción del fluido eléctrico en esta ciudad con destino al alumbrado ó fuera matriz y demás usos en que proceda ser utilizada; así como la declaración de servidumbre forzosa de paso de corriente eléctrica; y en vista de la importancia y trascendencia del asunto se acordó que quedara sobre la mesa para su estudio.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Herniados trencats

Lo mejor para la curación de las hernias (quebraduras) son las especialidades de la casa Vidal Hermanos de Barcelona. El Sr. Vidal estará en Palma hospedándose en el Hotel Continental, Calle San Miguel 38, los días 31 Enero 1, 2 y 3 Febrero.

SIR VIENTA

Se necesita una. Informar en la Librería de J. Tous, P. Cort 14 y 16,

Lotería Nacional

Agotados los billetes del sorteo 30 del actual, en la Admón. núm. 1, Plaza de Cort, se han puesto á la venta los del sorteo 14 febrero, á 10 ptas. el décimo. Hay billetes y décimos de los números: 732, 733, 734, 2621, 2622, 2623, 9502, 9503, 9504, 13361, 13662, 13363, 13364, 13365, 13366, 13367, 13368, 13369, 13370, 13734, 18271, 18272, 18273, 18274, 18275, 18276, 18277, 18278, 18279 y 18280. Admón. núm. 1, Plaza de Cort, 12.

PALMA

Hemos recibido el n.º 95 del Boletín de la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de las Islas Baleares, correspondiente al 15 del actual.

Ayer fueron detenidos por la guardia municipal dos sujetos autores del robo de varios trozos de rails que estaban escondidos en el predio de Bendinat. Dichos sujetos han sido puestos á disposición del Sr. Juez de Instrucción.

Por el Juez de Instrucción se cita á Nicolás Palliter y Escanellas, de ignorado paradero, á petición de su esposa María Labrás Bauzá.

En Sineu han sido detenidos dos sujetos que habían refido acoradamente causándose heridas matamente.

Por la administración de Contribuciones se llama á los que se crean con derecho á las especies siguientes: 25 kilogramos de aceite y 236 kilos de manteca de cerdo apesados en el Fielato de la Puerta Pintada.

El Sr. Juez de Instrucción saca á pública subasta varios censos embargados á D. Miguel Fernández Calmari.

En la Alcaldía de Paigpuñet se halla expuesto al público á efectos de reclamación el reparto de consumos de aquel pueblo correspondiente al año actual.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Campos ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el 4.º trimestre del año 1902.

Se halla vacante la plaza de secretario suplente del Juzgado municipal de San Antonio Abad.

Los aspirantes á ella pueden presentar solicitudes durante el término de 15 días en la secretaría de aquel Juzgado.

Recomendamos como el remedio más eficaz contra la tos, las Pastillas del Dr. Paneraj.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacegas Montaner.—Sindicato 2 á 10.

OVO LECITINA BILLOM.—Recomendación y venta.

Las canas prematuras envejecen, la calvicie afata; el Petróleo Sansón para el cabello, hermocea y rejuvenece.

Recomendamos á las personas que les moleste el vello prueben el Depilatorio Venus.

Crónica religiosa. Boletín para mañana San'os.—Santos Francisco de Sales, obispo y fundador y Valero.

Cuarenta Horas Concluyen en Montesión. A las siete expo

sición, acto seguido el ejercicio á la Virgen del Pilar, á las 9, 11 y 11 y media masas rezadas. Por la tarde rosario, estación, meditación, trisagio, Te-Deum y reserva.

Valores Locales

Table with 2 columns: Instrument/Value and Price. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Valores Públicos

Table with 2 columns: Instrument/Value and Price. Includes 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, etc.

OPOSICIONES

Plazas de oficiales de quinta clase DE LA HACIENDA PUBLICA Contestaciones al Programa Oficial Pesetas 275 Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Vice consulado de Inglaterra

EN PALMA Por el presente se invita á todos aquellos que puedan presentar proposiciones para el suministro de provisiones frescas y agua con destino á la Armada de Su Majestad Británica, en las visitas que haga en la isla de Mallorca por un año, empezando el 1.º de Abril de 1902.

AL LENTE DE ORO

Moduras para Cuadros Estampas y Oleografías Gran Baratura 25—Brossa—25

Teatro Principal

Función para mañana.—En el seno de la muerte.—Entre doctores.—A las 8.—Precios los anunciados.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Enpréstito Madrid 28 á las 9'45

Tanger.—Asegúrese que el Sultán ha contratado con una casa francesa un empréstito de siete millones y medio de francos mediante un interés de seis por ciento, durante el primer año y después abonará igual cantidad al mismo tiempo que amortizará el capital.

Los ingleses en Gibraltar Madrid 28 á las 9'45

Gibraltar.—Ha llegado á esta plaza el ministro de la guerra inglés, Mr. Brodreck. La compañía royal garrison regiment, rindióle los honores de ordenanza. Dícese que Brodreck visitará Algeciras y hará escursiones en campos de Gibraltar.

Una carta de Moret Madrid 28 á las 9'45

El Sr. Moret ha dirigido una carta al director de El Liberal concedida en los siguientes términos: «Habiendo leído en un periódico de París un despacho en el cual se me acusaba de como haber intervenido en el asunto de las corporaciones religiosas de Filipinas, cúmplame desmentirlo rotundamente pues, yo no he intervenido en nada de esto.

Las zonas.—Dimisión Madrid 28 á las 9'45

En el Consejo de hoy se tratará del asunto de las zonas neutrales.

Ferrol.—Ha dimitido el Sr. Morgado comandante del arsenal.

El oro Argentino Madrid 28 á las 16.

El oro en la República Argentina se cotiza á 127'35.

La bolsa de hoy Madrid 28 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Table with 2 columns: Instrument/Value and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, etc.

FABRA

ALMANAQUE

Bailli-Baillieri

para 1903 Se ha puesto en venta la 2.ª edición. Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Socio

Con objeto de ampliar una industria que da excelentes resultados se desea uno que disponga al menos de 15.000 pesetas. Informarán Centro de Anuncios.

me me tendió, exclamó el ex-procurador con voz bronca. —Soy un necio, y en prueba de ello voy á contaros vuestros diez y siete mil libras. —¿Pero, sí... me ahorcará?... —Sólo os ahorcarán si creéis en poder de los suizos del duque de Orillon. —¿Pero qué crimen he cometido? —Os acusarán de haber cedido vuestra casa para ejecutar un golpe de mano contra la autoridad del rey Carlos IX. Bigorneau temblaba como la hoja del árbol. —Pero si permanecéis aquí, ningún peligro corréis, y esta noche se os pondrá en camino para Nancy. Bigorneau pasaba de una sorpresa á otra mayor. —Nancy es una ciudad muy linda y alegre, añadió La Chesnaye, y viviréis en ella más años que el patriarca Matusalem. Después de almorzar, La Chesnaye entregó á Bigorneau los diecisiete mil escudos, y confió la guarda del procurador á uno de sus dependientes, con orden de levantarle la tapa de los sesos de un pistoletazo si intentaba escaparse. El patero saltó y fué á dar una vuelta por la

ciudad como pudiera hacerlo el habitante más pacífico. Cuando vio al ahorrador, dijo á Bigorneau: —No valía la pena que tuviera tanto empeño esta mañana en disuadirlos de que volvierais á vuestra casa: está ardiendo por los cuatro lados, y amenaza incendiar el resto de la calle, respondió La Chesnaye. Hé aquí lo que había pasado en la casa de maese Bigorneau, ex procurador en el Chatelet. XXIII En cuanto se marchó Bigorneau, el conde Eric de Crevecoeur abrió la ventana del piso baj y miró á derecha é izquierda en la calle de la Calandre, que era una de las más pacíficas de la Cité, puesto que en su mayor parte estaba habitada por canónigos, chantes, y alguno que otro gollilla ó cursante. Rara vez se veía pasar gente por ella, y el conde de Crevecoeur pudo convenverse de que estaba desierto. Se metió dos dedos en la boca y dió un sibido. Al cir este ruido, aparecieron dos caballeros, cada cual en una de las esquinas de la calle y, caminando en sentido contrario, llegaron á la puerta de la casa de Bigorneau,

daga que tenía hoja plana y no triangular, é introduciéndola en la juntura de la lisa se meneó, y obediendo á algún resorte misterioso, giró sobre sí misma dejando á descubierto una concavidad oscura, á cuya entrada se veía la primera grada de una escalera de piedra. —Todo esto está muy bien, dijo el conde de Crevecoeur, los informes de La Chesnaye eran exactos. Se acercó Conrado al hogar, donde todavía estaba ardiendo un tizón, pues no hacía una hora que la criada de Bigorneau había preparado el almuerzo, y lo aproximó á la mecha de un candil colgado en la campana de la chimenea, cogido en él y el candil se encendió. —Vamos á explorar la bodega, dijo el conde Conrado bajó el primero con el candil en la mano, y sus dos compañeros le siguieron. La bodega de la casa de Bigorneau se parecía á todas las bodegas del mundo; pero ésta era muy especial, y los tres jóvenes que sin duda habían recibido las instrucciones más minuciosas, fueron directamente hacia una barrica colocada en un rincón. Esta barrica estaba vacía y la separaron á un lado. Entonces vieron una puertecita cerrada con un cerrojo interior. Eric lo corrió y

bado; ¿con qué es por cuenta de?... pues yo le hubiera dado mi casa... —¡Oh! dijo el conde sonriéndose, ya sabía que la persona de que se trata no toma nada que no pague liberalmente. Y el conde de Crevecoeur cogió una pluma y escribió en un pergamino estas dos líneas: «Páguese á la orden de maese Bigorneau, la suma de diecisiete mil escudos.» Y en lugar de la firma puso debajo una cruz, signo que, como se sabe, figuraba las armas de la casa de Lorena. —Ahora, querido señor Bigorneau, dijo el conde, voy á suplicaros que deo cupéis sin tardanza este sitio. —¡O mol exiamé el procurador! ¿mediatamente? —Sin tardar un minuto. —Pero... —Podéis volver esta tarde para llevaros vuestros muebles ó para habitarlos de nuevo, pues ya no habrá ninguna necesidad de ella... —¿Cómo? No comprendo, balbuceó maese Bigorneau. —Ni hace falta que comprendáis. Tenéis cinco minutos para abandonar; la persona consabida lo quiere así.

— 221 —

